
2018 级专业人才培养方案调研报告

——畜牧兽医专业（现代学徒制试点班）

为了搞好 2018 级畜牧兽医专业现代学徒制试点班的人才培养方

案修订，本教研室在畜牧兽医专业带头人的组织下，对用人企业人才

需求数量和规格，往届毕业生发展情况，新生就业创业意向等进行了

调研。

一、用人企业人才需求数量与规格

我们通过走访企业、接待企业来访、网络沟通等多种途径，与唐

人神、大北农、长沙正大、广东海大、长沙绿叶等饲料兽药企业，龙

华农牧、天华实业、温氏集团、鑫广安农牧、天心种业等规模养殖企

业，湘潭爱康宠物医院、双峰民星动物医院、（长沙）安安宠物医院

等宠物医院的老板或人力资源经理进行了交流探讨。

1、企业对人才需求的数量很大。饲料兽药和规模养殖企业每个

企业每年需求人才都几十上百，每个宠物医院每年需招聘 2-3 人。全

省每年需求畜牧兽医大学本专科毕业生在 2000 人左右，对高职毕业

生的需求比本科生更多，企业对男生的需求比女生要多。我校每年招

收的畜牧兽医及动物医学专业内地籍新生不足一百人，数量较少，预

计他们毕业后专业对口就业不成问题。

2、企业的就业环境都有较大改善。农牧企业在常人的印象中，

是比较辛苦的行业。但是，据我们的调查了解，现在的农牧企业，机

械化、自动化程度大大提高，工作环境有很大改观，技术性岗位的员

工体力劳动量不大，卫生条件也较好。企业的工资水平与工商企业持



平，每天工作时间、劳动保护、职工福利、休假、生活条件等方面比

普通工商企业略好。

3、企业对毕业生的要求。多数企业看重毕业生能否热爱农牧行

业，能否长期工作，能否吃苦耐劳、团队合作等品质。好些企业对我

院毕业生的质量表示很满意，企业说我院毕业生质量比其他院校毕业

生更好。企业对毕业生的不足主要表现在文化素质和专业理论水平方

面存在欠缺、少数毕业生吃苦耐劳精神还不强。

4、企业对我院畜牧兽医专业人才培养模式的看法。企业对我院

“三年三循环”人才培养模式都给予了充分的肯定，对我院即将开展

的“现代学徒制人才培养模式”试点方案高度赞赏。企业希望前两次

生产实习时间比以前更长一点，有利于企业对学生的培养与考察，也

有利于企业用工安排。所接触的企业都希望与我院加深校企合作。

二、往届毕业生发展情况

在调研中，我们联络和询问了一些往届毕业生的发展情况。

13 级畜牧兽医 1 班学生刘玲玲、喻勇，毕业后选择在宠物行业

发展，先在别的医院打工 2 年，去年回到娄底创业开办了自己的宠物

医院，2人考上了执业兽医师证，能独立完成小动物的常见疾病诊疗

和宠物美容，生意越来越好，收入较为可观。

13 级畜牧兽医 1 班学生唐万，是我院首次现代学徒制自行试点

培养的学生，毕业后一直在温氏集团湘阴猪场工作，现已成为猪场的

配繁技术主管，月收入近万元。

14 级畜牧兽医 1 班学生彭岚，生产实习在深圳某宠物医院，顶



岗实习及毕业后在温氏就业，企业反映表现，温氏准备提拔她，但因

为个人结婚原因，离开了企业，现回家创业管理自己家的农场。

14 级畜牧兽医 1 班学生蒋专，在温氏顶岗实习，毕业后在温氏

就业从事销售工作，企业反映他表现不错。但他因为喜欢从事畜牧兽

医技术工作，今年 3 月跳槽去了鑫广安从事养猪农户的技术服务工作，

现在工作业绩和收入也不错。

15 级畜牧 1 班，今年刚毕业，陈明国考上了公务员、胥世久当

上了宠物医院分院院长，大多数同学就业都不错。

往届毕业生对我校畜牧兽医专业的课程开设、教学质量、实习单

位安排，都比较满意。希望学校加强执业兽医师考试课程的教学训练。

三、新生就业创业意向

设计了问卷调查表，对 18 级畜牧兽医 1 班学生进行了就业、创

业意向调查。多数同学的职业规划是先就业、后创业，如果企业有上

升空间、待遇好，愿意一直在企业就业的也较多。对岗位的选择，选

规模养殖、宠物医疗、饲料兽药、县乡畜牧水产局的都有。

四、对于人才培养方案修改的思考

1、对于学生职业岗位发展方向，畜牧兽医专业还是要兼顾规模

养殖企业和宠牧医院两个大方向。

2、专业特定技能课程的设置，必须包括执业兽医师考试所涉的

全部课程，规模养殖以猪生产为主，牛羊生产、禽生产次之。

3、专业通用技能和发展技能方面，有必要加强创业能力的培养

和营销、技术服务能力等方面的培养。



4、坚持“三年三循环”的人才培养模式，在课程开设先后顺序、

实习时间安排、实习管理模式、人才培养质量考核评价等方面有必要

作出一些改进。
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